



TRANSKRIPT

Das hier vorliegende Transkript gibt das Originalmaterial bestmöglich wieder. Das bedeutet, dass Orthografie, Grammatik und Wortwahl des Materials beibehalten werden. Somit kommt es im Falle einiger Quellen mitunter unweigerlich auch zur Wiedergabe diskriminierender, menschenverachtender oder anderweitig ideologisch aufgeladener Inhalte. Die hier wiedergegebenen Materialien müssen daher zwingend reflektiert in den Kontext ihres Lernfeldes eingeordnet werden.

Nach Vereinbarung mit dem Hochwürdigen Domcapitel wird am Sonntage, den 6ten d. M., Vormittags 9 Uhr, im Dome hierselbst zur Feier der Erwählung Sr. Kaiserl. Königlichen Hoheit des Erzherzogs Johann zum deutschen Reichs-Verweser ein Hochamt und Te Deum gehalten werden.

Wir erlauben uns, unsere geehrten Mitbürger zu dieser Feier ergebenst einzuladen.

Paderborn, den 1. August 1848.

Der Landrath, der Magistrat und die Stadtverordneten.

(Transkript: Daniel Sobanski)



QUELLE

Nach Vereinbarung mit dem Hochwürdigem Domcapitel wird am Sonntage, den 6ten d. M., Vormittags 9 Uhr, im Dome hiersebst zur Feier der Erwählung Sr. Kaiserl. Königlichen Hoheit des **Erzherzogs Johann** zum deutschen Reichsverweser ein Hochamt und Te Deum gehalten werden.

Wir erlauben uns, unsere geehrten Mitbürger zu dieser Feier ergebenst einzuladen.

Paderborn, den 1. August 1848.

Der Landrath, der Magistrat und die Stadtverordneten.

(CC BY NC SA 4.0, Stadt- und Kreisarchiv Paderborn)

ZUM MATERIAL

Kurze Erläuterung:

Nach der Wahl zur Frankfurter Nationalversammlung gab es zwar ein legitimes, gesamtdeutsches Parlament, aber keine Regierung. Eine ausführende Gewalt war aber dringend notwendig, da der Deutsche Bund in einem internationalen Konflikt stand. Im März 1848 gab es auch Aufstände in den Elbherzogtümern Schleswig, Holstein und Lauenburg, die in Personalunion vom dänischen König regiert wurde. Als Schleswig-Holstein sich eine provisorische Regierung gab, kam es zur Konfrontation mit Kopenhagen, bei der Dänemark trotz der Unterstützung des Deutschen Bundes die Oberhand behielt.

Als Exekutive wählte die Nationalversammlung Erzherzog Johann von Österreich, einen jüngeren Bruder des österreichischen Kaisers zum Reichsverweser. Ein Reichsverweser regiert an Stelle eines Monarchen, solange es keinen rechtmäßigen König oder Kaiser gibt. Die Wahl des Reichsverwesers war somit die Vorbereitung zur Wahl eines deutschen Kaisers

Relevanz des Materials:

Die Wahl von Johann von Österreich stieß in Westfalen auf geteiltes Echo. Neben Enttäuschung darüber, dass der Reichsverweser kein Preuße war, bestimmten vor allem die konfessionellen Gegensätze die Reaktionen. Katholiken nahmen die Wahl des katholischen Habsburgers, im Gegensatz zu vielen Protestanten, positiv auf und feierten die Wahl mit Gottesdiensten.

- Daniel Sobanski

Lernort:

Stadt- und Kreisarchiv Paderborn.

Das Stadt- und Kreisarchiv Paderborn ist eine junge Institution, die mit Wirkung vom 1. Januar 2017 aus der Fusion des Stadtarchivs Paderborn mit dem Kreisarchiv Paderborn hervorgegangen ist. Die Einrichtung versteht sich als „Gedächtnis von Stadt und Kreis Paderborn“, als Dienstleister nicht nur für Politik und Verwaltung, sondern für alle Bürgerinnen und Bürger sowie als Anlaufstelle für sämtliche Fragen der Stadt- und Kreisgeschichte. Neben den archivwürdigen Unterlagen der Stadt- und Kreisverwaltung sowie zahlreichen Vor- und Nachlässen von Privatpersonen, Firmen, Vereinen und Parteien verwahrt es seit 2018 auch den Aktenbestand des vormals eigenständigen Stadtarchivs Lichtenau.